

被災者の方に寄り添う。 それが今の私のできること。

今回、伊藤隼也は東日本大震災の被災地、宮城県石巻市へ。避難所に寝泊まりしながら被災者のケアにあたる全国訪問ボランティアナースの会、キャンナスの中里藤枝さんに話を伺いました。

男性が持ってきた薬を1日分ずつ分ける作業を手伝う。



トイレ掃除や料理の手伝い、
朝の散歩、夜のおしゃべり……。
キャンナスメンバーの活動に
看護の原点を見た気がした。

中央公民館に5人、渋中学校に十数人、
渡波小学校に4人います。

伊藤 被災地のキャンナスの活動について、具体的に教えてください。

中里 一口で言えば、「日常生活の支援」ということなのかもしれません。でも、支援というほどのことではない気もします。被災者の方に寄り添っているだけです。お薬を飲み忘れているようなら飲んでねとか、具合悪いうなこともありますが、たいていは單なるおしゃべりだったり、一緒に散歩したり、お料理を手伝ったり……。

伊藤 寄り添うことが、被災者の方にとっては精神的に大きな支えになつてゐるのではないか。それに、やっぱり一緒に生活をしていくことで見えてくるものがある。衛生的な問題とか、心の問題とか。そういう多様な問題を周辺で捉え、看護師の視点で対応を取られている。そもそも、避難所に泊まることになったのも、こうした理由だったわけです。

中里 夜は……そうですね。「東北の人間はがまん強い」といろいろな方が言つてますが、それはまさに本当に、昼間は力強く生活されていて、笑顔を見せてくれるんですね。その一方で、おられた方が、夜になると「実はね

中央公民館に5人、渋中学校に十数人、
渡波小学校に4人います。

伊藤 ところでも中里さんは、いつ、どのような理由でキャンナスのメンバーになつたのでしょうか。

中里 以前は総合病院に勤めていました。病気がきっかけで退職し、それから在宅看護に関わるようになりました。介護保険が施行された後は、ケアマネジャーとして居宅介護支援事業所に勤務していましたが、4年前に独立して、居宅介護支援事業を開設しました。

伊藤 いまのところ原則として看護師の一人開業は認められていませんよね。

中里 中里さんもケアマネだから独立できたわけですが、開業するきっかけはなんだったんですか？

中里 きっかけというよりは、自分の

……」って痛みや不安を訴えてこられる。「どうしましたか?」って聞くと、「家が流れてきたときにぶつかったところが、まだ痛いんだよね」と。

伊藤 まさに、そこなんだと思う。本当に医療者として何をしなければいけないのか、キャンナスの活動をみると、そこが実感を持つて、とてもよく理解できる。必要な支援ですよ。

中里 ありがとうございます。

伊藤 やりたい看護を求め独立考え方と共に共感しキャンナスへ

Profile

全国訪問ボランティアナースの会
キャンナス
キャンナス八戸代表
なかさと ふじえ
中里 藤枝さん

総合病院の脳外科や消化器外科病棟などを経て、26歳で結婚。在宅看護に携わるようになる。介護保険施行後はケアマネージャーとして勤務。平成19年に独立し、居宅介護支援事業所を開設。翌年、キャンナス八戸支部を設立。



中央公民館で被災者の女性に声をかける中里さん。

伊藤 昼間は医師や看護師をはじめ、いろいろな職種の方が避難所にいます。が、夜になると皆さんが帰られて、避難所には被災者の方だけが残ります。そのため、何かあったときに対応するには、泊まったほうがいいだろうという話になりました。

中里 いま(5月19日取材)、石巻には、キャンナスのメンバーは何人ぐらい入っていますか?

中里 石巻全体では分かりませんが、

寝食を共にする
ボランティアナースの活動

伊藤 震災以降、何度か被災地を訪ねていますが、どの避難所でも医師や看護師が献身的に働いているのを目にしていました。キャンナスは登録している看護師がボランティアで被災に派遣している団体ということで、テレビや雑誌などでも取り上げられていますよね。僕もテレビで取材させてもらいましたが、キャンナスがすごいと思うのは、ボランティアの看護師が避難所に寝泊まりしながら、被災者のケアにあたっているところなんですよ。

伊藤 昼間は医師や看護師をはじめ、いろいろな職種の方が避難所にいます。が、夜になると皆さんが帰られて、避難所には被災者の方だけが残ります。そのため、何かあったときに対応するには、泊まったほうがいいだろうという話になりました。

伊藤 いま(5月19日取材)、石巻には、キャンナスのメンバーは何人ぐらい入っていますか?

中里 石巻全体では分かりませんが、

